
马霞青：做一个“没有存在感”的麻醉医生
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麻醉并非是“打一针”“睡一觉”

每天一大早，马霞青就来到手术室，开始

一天的工作，“ 术前的准备工作是很重要的，

病人的安危容不得半点马虎。”马霞青说。手

术室里，有一块麻醉医生的专属区域，摆放着

麻醉机、监护仪等设备和仪器，一进手术室，患

者的生命体征就会通过各种连线反映到这些

设备上，如心率、血压、体温、呼吸参数、麻醉

外科医生治病，麻醉医生保命，这是医学界的一句俗语。与外科医生相比，作为“幕后

英雄”的麻醉医生很少被大众关注，患者和家属知道手术的主刀医生是谁，但却很少有人

知道手术中的麻醉医生是谁。从手术室到病房的短短百米间，就是南通大学附属医院麻醉

手术科主治医师马霞青一丝不苟严阵以待的“战场”，她说：“麻醉学是临床医学中非常重

要的二级学科，麻醉医生除了手术室内的麻醉工作以外，还要负责全院的舒适化诊疗、院内

抢救等一系列工作，我们‘手握着病人的生死线’，由不得半点懈怠。”

深度等。每一项数据，马霞青都要时刻关注着：

“ 只有看到患者生命体征平稳、听到监护仪中

正常的脉搏声音，才能感到心安。”

大多数人认为，麻醉医生只要给患者打一

针麻醉药就可以了。事实上，那只是开始。手

术中，马霞青寸步不离，全程管控患者的安危，

以确保其术后安全苏醒。马霞青介绍，麻醉医

生在手术室内的任务除保证病人的舒适之外，

更重要的是在手术期间和麻醉恢复期对由多

种因素（ 麻醉、手术、原发疾病等）引起的重要

生命功能的变化进行监测、诊断，并进行治疗，

保证围术期病人的安全。“ 手术医生专注于手

术本身，无暇顾及患者生命体征的变化。麻醉

医生就是担任这样一个角色，在手术过程中随

时观察患者的生命体征，及时做好相应的抢救

治疗，在保证患者生命安全的前提下为患者提

供一个无痛舒适的手术过程。而一台手术结

束后，外科医生离场，麻醉医生的工作却还未
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